

EL MUNDO

FOR LA SALUD DE ESPAÑA

EL COCO

El hombre es el lobo del hombre. HOBBS
Yo no redimiré a mi hijo. PRIM

Relegado a lugar distante el sueño generoso de la paz entre los hombres y convencidos de que la guerra es de hecho el estado natural en la tierra, no cabe que nadie reflexivo, adscripto a un sentir nacional, sea enemigo del Ejército. Cuando llega el momento de una codicia de fuera: de una invasión extranjera; de un atentado a esos valores primarios sin los cuales es difícil concebir la existencia individual y social: honor, respeto a la palabra dada, conservación de la propiedad... cuando todas las pasiones rompen los cauces de la idea para rasgar y penetrar en la zona del acecimiento material, de nada valen las apelaciones líricas a sentimientos nobles o justos, por muy razonable que sea nuestra situación. Hace falta como órgano supremo del Derecho la fuerza, la acción: la divina acción, que tiene también su nobleza, puesto que con ella el hombre se convierte en despreciador de la vida, triunfa sobre lo orgánico e instintivo, que es el amor a la existencia y la ofrenda y la sacrifica para mantener el territorio nacional, la integridad del solar de sus ascendientes; por defender el honor de sus trujeres; por librarse él y librar las generaciones sucesivas de la marca ominosa de esclavitud que flagela siempre a los pueblos dominados por el extranjero. En este sentido, la guerra es uno de los valores morales más altos. La guerra defensiva es guerra santa; y el hombre que no acude a ella, el que no defiende a su patria sólo merece el estigma y el baldón. Y por eso el Ejército en cuanto profesionaliza esa necesaria función de guerra es preciso; por eso el Ejército en cuanto prepara en la paz los elementos que en la guerra darán el triunfo hay que amarlos; por eso el Ejército en cuanto se limita a desarrollarse y crecer dentro de su campo propio merece la consideración más honda y los sacrificios más grandes de los conacionales. Pero si el Ejército se convierte en una burocracia más; si el Ejército pierde sus cualidades de fortaleza y en vez de silenciosamente practicar su previo entrenamiento guerrero se dedica a utilizar la fuerza para aumentar sus haberes y no para adiestrarse en el combate y para adquirir material, ese Ejército ya no es el brazo armado de la Patria, es una guardia pretoriana, que sólo sirve para sostener una apariencia falsa de fuerza, mientras no haya enemigos que le ataquen y que al primer vendaval de la lucha cederá ante el enemigo. Hay que esforzarnos todos—los que actúan en las esferas elevadas de la nación y los que nos movemos en oscuras posiciones modestas—en convencer a España de que si queremos conservar la independencia nacional, no podemos inhibirnos del problema del Ejército y que si seguimos así estamos expuestos a perderla cuando menos nos lo figuremos. Hay que desviar la idea de que solo los pobres tienen que ir al servicio,—que no debe llamarse del Rey, sino de la nación—; es preciso suprimir el soldado de cuota y que todos con completa igualdad cumplan este sacro deber; hay que marchar por todos lados para persuadir a la gente de que sólo la nación armada nos defenderá del extranjero; y esta nación armada sólo puede lograrse con un entusiasmo por el Ejército y por una depuración inmediata e implacable del mismo. Los hombres civiles deben intervenir con decisión y audacia, re-

cordando que fueron ellos los que en momentos críticos organizaron los ejércitos que salvaron la independencia de las naciones: Carnot creó los batallones que afianzaron a Francia cuando la revolución y fué Cavour quien organizó las tropas piemontesas, cuyos triunfos trajeron el reconocimiento de la independencia italiana. El presupuesto de guerra español que en 1914 era de 237 millones asciende en 1920 a 581, aumentando en diez años un 147 por 100. El contingente de fuerzas permanentes que era en 1909 de 80.000 hombres, sube en 1920 a 216.000. Y después de estos máximos sacrificios, ¿qué tiene España? Nada. No hay ejércitos verdaderamente organizados de reserva y territorial; no hay defensa útil de costas; no hay material de puentes, teléfonos, ferrocarriles; ni aeroplanos ni globos, que ahora tienen que regalar los particulares; las grandes cuencas fluviales están abiertas al primer invasor; y mientras tanto la burocracia militar hace que sólo para el ministerio de la Guerra estén en Madrid adscriptos, entre generales, jefes y oficiales, 519 individuos. Esta es la exacta y amarga realidad. En España, triste es decirlo, las famosas Juntas de Defensa que vinieron a exteriorizarse con el supuesto anhelo de mejorar los elementos guerreros, sólo han servido para aumentar fabulosamente las plantillas; para hacer gastar a España más de 600 millones de pesetas por año, y después, cuando hemos tenido que repeler la agresión de unos salvajes, las tropas mal dirigidas y peor dotadas han ofrecido el espectáculo lamentable y desconcertador de ceder casi sin resistencia y perder todo el material. Esta es la dura verdad. Aparte, el Ejército español tiene un oficial por cada 17 soldados; el Ejército español tiene más generales que tenía Alemania en el momento en que se declaró la guerra; según el general Echagüe, el Ejército español tenía en 1914 cuatro coronales más que Austria y cinco más que Italia. ¿Podemos continuar así? No, y mil veces no. Amamos al Ejército y este le es preciso a España; pero hay que depurarlo. Someterlo a la crítica como todas las instituciones; y así curará desus llagas. Horroriza pensar que con los inlinitos millones gastados no podríamos poner en pie de guerra fuerza para defendernos de las divisiones portuguesas. Y hay que acabar con esas zonas de reclutamiento pobladas de 3.000 jefes y oficiales, casi inactivos, muchos de los cuales hasta viven en Madrid; hay que evitar que pase, como en Zeluán, que los aeroplanos estaban con los aviadores ausentes y mil cosas más. Y hay que acabar con ese coco de las Juntas de Defensa, que no han servido nada más que para amedrantarnos a los españoles y que ahora no sirven para rechazar y vencer con rapidez la agresión de unas tribus salvajes. ¿A qué han ido a Melilla? Tal vez a dificultar la unión fiscalizadora del general Picasso. Si las Juntas de Defensa no se disuelven serán el preliminar del Soviet. Esas Juntas de Defensa que aquí conminaban con energía, ahora tienen ocasión luchando como voluntarios en Africa. Ese es su sitio. Y todos las aplaudiríamos, pero no cuando perturban la vida de España y van a hacer del Ejército, tan indispensable a la Patria, un burocracia más, con todas sus máculas y todos sus pecados inconfesables. CESAR HUERTA

PEQUEÑOS TEMAS FILOSÓFICOS
LA SEMIHONESTIDAD

Los que andamos entre los treinta y los cuarenta otoños — y no aludimos, con el treinta y el cuarenta, a nadie — hemos conocido al tipo de la entonces señorita casadera. Levaba la falda por el tacón, bailaba rigodones y vales, muy separadita del danzarín. Si tenía novio, guardaba las apariencias con mamá, lo hacía de ocultas, y no concedía el tuteo sino cuando las cosas iban muy avanzadas. Los papás de entonces eran unos señores irascibles, que usaban bastones amenazadores y barbas espantables. La señorita casadera sólo tenía un novio, un caso dos, en toda su vida. La que contó tres, pasó por coqueta y casquiviana. Y aquello estaba bien. Ante todo, era definido, categórico. Los donceles de entonces sabíamos a qué atenernos. La honestidad cristiana existía como un hábito social absoluto. Era cuando nadie discutía sobre religión, moral, patria, orden...
Ahora?
Ahora la señorita casadera — no todas, pero las suficientes para que hayan formado costumbre — lleva la falda por la rodilla. Luce a los diez y seis, a los diez y ocho años, sus ingenuas y bien contorneadas pantorrillas, con un desparpajo que asombra. Baila unas danzas muy americanas, enlaza al compañero, los alientos confundidos, mezclado el sudor de las manos, y juntos los talles... Se habla de tú con todos los muchachos. La ca sola o semisola con el novio. Tiene, no un novio, sino tres o cuatro a la vez, y les escribe cada epístola.
En lo único que sigue manteniéndose incólume es en lo tocante a cultura. Nada de avances peligrosos. Nada de novelas algo atrevidas, ni de comedias osadas. Mucho menos filosofía, empirismo, crítica, enciclopedia. Son artes del diablo que dejan confuso el pensamiento y la conciencia entre interrogantes.
Y uno, que va para viejo, y que penetra algunas veces la psiquis de las cosas, se pregunta:
— Bien. Esta semihonestidad, ¿para qué?
Aquello, lo de antaño, sí. Respondía a un concepto pristino e inmaculado, y aunque no fuera grato a los sentidos tenía timbo poético y una especie de majestad serénica.
Esto ¿para qué? Atenas por fuera y Avila por dentro — en sus últimas consecuencias, sin duda — ¿para qué? Enseñar las pantorrillas, tutearse, fumar, andar entre brazos distintos en las danzas audaces, o con las sienes juntas, y luego ¿qué? Luego, marchar a casa y dejar al doncel boquiabierto.
Esta moral de ahora el cronista la halla ambigua y contradictoria, y por ende, absurda. El cronista no se asusta de nada. Es mas: entre la pagana licencia griega y el claustro deforme, prefiero a la diosa Afrodita, blanca y sexual, desnuda y riendo. Pero una cosa u otra. Esto — exterior de fiestas afrodisiacas e interior de monjío —, no.
Porque, además, tamaño manera de producirse las semivirgenes (no quiero emplear el gráfico vocablo de Quevedo) ha perturbado a los varones y ha formado el tipo andrógino del garzón actual, alfeñicado, con los dedos pulidos, chismorreador, que os habla del color de moda, del chaleco que ahora se usa en la hora vespertina para tomar el te con una dama crepuscular.
No se sabe si son machos o hembras. Son machos, pero llevan indumentarias femeniles, pantalones con pinzazos en las caderas, pañolicos leves, gabanes entallados y encinturonados. Y así, los sexos parecen ir a confundirse hasta que las viejas ciudades del mundo sean unas Gomorras, al menos en su estética.
Se dirá que esto es mas libre, mas europeo, mas cosmopolita. Sin duda. Pero no es lo bastante. El día en que desaparezca por entero la moral cristiana, para llegar a otra moral futura, panfletista si la denomináis así, votaré por esta. Pero mientras no se pase de una evolución harto indefinida y desagradable, ensañare lo de antaño.
Faldas largas, bailes separaditos, tuteos pudibundos, horror al pecado, mamás que se hacían las distraídas y papás irascibles, de bastones amenazadores y barbas catastróficas.
Luis Antón del Olmet

El problema es fácil

Marruecos: he aquí la palabra preñada. Es abnegación y es sacrificio, es feacaso y es ruina es cobardía y es odio, es impopularidad y es sumisión, es insensatez y es necesidad, es aliento y es desesperanza. Lágrimas y sonrisas, heroísmos y traiciones, afrentas y glorias: todo esto y aquello quiere decir Marruecos: es una palabra preñada.
Ver cómo se producen nuestros políticos de altura y abandonar toda timidez en punto a pensar en alta voz respecto de este problema, son cosas simultáneas. Hace pocos días hemos leído en todos los periódicos bajo una rúbrica, en gruesos caracteres que definen: Lo que opina Alhucemas, la siguiente trascendental declaración: Yo creo que la situación en Marruecos es delicada y que el problema es grave. Magnífico parto el del marqués ex-presidente del Consejo de ministros! Por timorato que yo fuera, ante él habí de sentir grandes ánimos para públicamente formular mi opinión en tal respecto. Y aún sin él, aunque mi opinión no interesara a nadie, yo he de exponerla; el problema afecta a la carne viva, y si he dicho que las lágrimas son el pus del sentimiento, bien puedo decir que la declaración es el pus de la idea, y que es necesario limpiar la herida.
Que la situación en nuestra zona de influencia sea delicada o gravísima, es cuestión que no importa al objeto de estas enutillas. Lo importante para mí es mirar al porvenir. Yo ni siquiera trato de investigar la obra del alto mando, a mí no me preocupa sino lamentar la desgracia, el revés sufrido por nuestras tropas. Sólo pienso que las guerras coloniales, en las que el enemigo vive en nuestra casa, se sienta en nuestra mesa, son extraordinariamente difíciles; en ellas el ataque ni puede prevverse ni siempre puede rechazarse. Solo de pasada he de señalar que mientras los pocos aeroplanos que España tiene lanzaban flores en Burgos festejando el centenario de una catedral como antes habían festejado el arma de caballería en Valladolid, en Marruecos se carecía de ellos, y cabe preguntar si esos aparatos son instrumentos de combate o medio de recreo. Lo importante, repito, es mirar al porvenir: miremos, pues.
Atacar bruscamente o retirarse: tal es el futuro que se desea por muchos. Profundo error es éste. Bajo un punto de vista sentimental y doctrinal, de buenos principios, no cabe más que la segunda solución. He aquí la gran vulnerabilidad, pero al mismo tiempo la gran verdad: España para los españoles, Marruecos para los marroquíes. En nombre de extender una civilización lo que buscamos, en nombre de comunicar una libertad que no disfrutamos, en nombre de ser portadores de nuevas buenas, nosotros que en nuestra península vemos cómo todo lo corre la careta, ni se puede ni se debe irumpir en un país que legítimamente pertenece a otras personas. ¿No fueron héroes los que rechazaron las invasiones de nuestra tierra? Pues seamos lógicos y no se hable de castigar o que se ha hecho a impulsos de un sentimiento tan noble como es ese que figura en todas las arengas patrióticas: el de defender a la patria. Porque los habitantes de Marruecos también tienen patria; también ellos quieren su independencia. Y nosotros, pueblo moderno, defensor de los santos principios que se dice iluminan al mundo, de libertad y soberanía para cada pueblo, si hemos de ser los que rompamos tales principios, los que ahoguemos en el prójimo una voz que salda de nuestros pechos como juzgado que nos en eumbraba?
Dejemos a un lado ese aspecto oramántico de la cuestión y veamos al egoísta. ¿Cuál debe ser nuestra actuación futura? El problema es uno, sencillo, de contabilidad, de contrastar la utilidad que Marruecos pueda proporcionarnos, con los gastos que tal utili-

LOS POETAS
La hora del crepúsculo

Bajo los eucaliptos la infanta ya florida
hila las blancas perlas de casta cancioneta,
y prende en sus cabellos rosas blancas de vida
cogidas en las verdes rapias de una gloria.
Cieno la falda corta de nítidas orillas
la comba ligerísima de sus caderas vírgenes,
dando al aire las curvas de sondas pantorrilla,
sobre el empuje recto de armonicos origenes.
Yo, desde mi aposento, la contemplo sin prisu
de enumerar sus gracias, regias gracias de infanta,
escuchando el sonoro cascabel de su risa
que en mis meditaciones me extraña y me encanta.
Tú serás en las horas de insomnio y de vagancia
la Musa que recite mis versos inmortales,
y en un soneto inédito prenderé tu elegancia
con la riqueza ignora de abúlicos sayales.
Quiero ver en tu alegre despertar infantil
el abandono ingrave de tus cabellos rubios,
y aspirar de tu cuerpo blanco, lirio gentil
el mareante aroma que encierran tus clavios.

Yo seré un niño grande que juzgaré contigo
levantado en mis pupilas tu majestad de Lis,
y en tus tristes horas seré el mejor amigo
a la hora cenicienta del crepúsculo gris.
Mas todo son decretos, dulces melancolías
que al imposible truenan en fácil y halagüeño,
oh infantina, infantina que sólo serás mía
cuando me rinda en lágrimas su majestad el cielo.

MANUEL DOMÍNGUEZ

SOCRATES

Ya la cuenta que su sangre hiela
de la vida los vinculos quebranta:
deja la carne muerta el alma santa
y, cual asiro de luz, rebuena y vuela.
Discípulos que estáis de centinela
en torno del cadáver, ¿no os espanta
ese inmenso fragor, que se levanta
y lato y muerte y lágrimas revela?
De lejana batalla el son parece,
o el huracán los bosques sacudiendo,
o voz del mar que rebuena y crece.
Discípulos, oid: todo ese estruendo
es el antiguo mundo que perece:
son los dios es vendidos, van huyendo...

NARCISO CAMPILLO

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA CIRURGIJA OPERATORIA: D. ANTONIO CALDERON

Operaciones quirúrgicas en general. -- Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. -- Vacunas contra la Tuberculosis. -- Sueros para la curación de infecciones de la piel y genito-urinales. -- Tratamientos oftálmicos. -- Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios Primera consulta. . . 11 pesetas Las restantes. . . 5

Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 22. -- (frente a la Relojería de Redondo)

NOTICIAS

Viajeros. -- Han permanecido en esta capital: D. Tomas Valdecabras, de Alcazar del Rey; D. Sixto González, de La Ventosa; don Eleuterio Navarro, de Campillos Paravientos; D. Pedro Agudo, de Almodovar del Pinar; D. Amadeo Cuenca, de Villar de Olalla; don Antonio Sáiz de Tejada, de Cervera del Llano; D. Félix de las Heras, de Rozalán del Monte; D. Sebastián Blanco Portero, de Huete; D. Luciano Muñoz, de Cañete; don Jesús Alvarez, de Cervera; don Eduardo M. Villaseca, de Mota del Cuervo; D. Ramundo Parra, de Zarza de Tajo; D. Pedro de la Muela, de Valdecolmonas de Abajo; D. Formero Montoya, de Huete.

La Cruz Roja. -- La función celebrada últimamente en esta capital por esta institución ha producido un líquido a favor de la misma de 1.005,40 pesetas. En la imposibilidad de hacer constar todos los donativos recibidos, hacemos de algunos: D. José María López Cobos, 100 pesetas; D. Luis Cavanna, 50; D. Abel Abad, 50; D. Mariano Zomeño, 50; D. Angel Ballesteros, 40; D. José Luján, 30; D. José Manuel Fernández de Castro, 30; don D. José Jouve, 25; D. L. Suarez Vaidés, 20; Excmo. Sr. Obispo, 20; Sr. Corcher, un juego de café de plata; D. Maximiliano Cañada 10 pesetas.

Viechuela. -- Ha sido declarada oficialmente en los ganados lanares de D. Antonio Moreno, de Puebla de Almenara; D. Anselmo Bonilla, de Daniel y D. Demetrio Rincón, de Canalejas del Arroyo; D. Marcario Luengo, de Buciegas, y don Francisco Marcilla, de El Peral.

Clases Páshas. -- Los perceptores de estas que tengan consignados sus haberes en la Tesorería de esta provincia, pueden hacer efectivos los correspondientes al mes actual, de diez a doce de la mañana, durante los días que a continuación se expresa: 2 noviembre 1921, Pensiones remuneratorias, Montepío civil y jubilados; día 3, Montepío Militar; día 4, Retirados de Guerra y Marina; día 5, todos los apoderados; día 7, todas las nóminas.

Subastas. -- Hasta las trece horas del día 13 de noviembre se admitirán en el Negociado de conservación de carreteras de Fomento, proposiciones para optar a la primera subasta de las obras de reparación de los kilómetros 19 al 43 de la carretera de Cuenca a Albacete, cuyo presupuesto asciende a 204.539,91 ptas.

Natalicio. -- La distinguida señora doña Concha Charfolé, esposa de nuestro buen amigo don Juan Muro, ayudante de Montes, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña.

Necrología. -- Ha fallecido a la avanzada edad de 79 años, la respetable señora doña María García, madre política de nuestro estimado amigo don Juan Martínez Aguilar, acudado comerciante de esta plaza, a quien acompañamos en su justo dolor.

Autos. -- La sociedad La Conquense ha establecido con el mejor éxito un servicio diario de autos a Sisante, que sale de Cuenca a la una de la tarde y de Sisante a las cinco y media de la mañana.

Vacantes. -- Se hallan las plazas de médico titular de Castejón, dotadas con 5 000 pesetas anuales; la de practicante de Torrecilla, todas las cuales podrán solicitarse en plazo de treinta días.

Novena. -- Hoy miércoles, conmemoración de los fieles difuntos, comienza en la iglesia de Santa Cruz la novena que en su sufragio celebra todos los años la Hermandad de Animas, establecida en la iglesia de San Miguel de esta ciudad. Comenzará a las cinco de la tarde.

Nuestros vinos en Francia. -- Nuestros vinos se han pagado en la vecina república, durante la última quincena, de 110 a 125 francos el hectólitro, según grado y clase, con tendencia al alza, confirmando lo que respecto a este punto decíamos, y es que a poca alza que se obtenga podrá reanudarse la exportación de nuestros caldos.

dad ocasión. Ingresos y gastos: determinar unos y otros: ver si hay déficit o superavit: eso es todo. Hasta el momento actual, Marruecos fué una sangría, y no todo es aquí metáfora para España. Digámonos, en pesetas, que es como hay que decir las cosas, porque en la sociedad moderna todo queda reducido al goce y cambio de los valores, lo que se ha gastado y lo que se ha ingresado. El balance acusará indudablemente un déficit formidable, espantoso. En este aspecto no se ve, pues, hasta ahora, otra solución que la que nos da el aspecto sentimental: retirarse. Pero vamos a suponer que Marruecos se pacifique, que en breve aquello sea una Arcadia; entonces llegará el momento de construir ferrocarriles, carreteras, etc. etc. Y, digámonos: ¿tan sobrados estamos en España de unos y otros? Yo creo que sería en ese momento cuando el negocio aparecería enormemente ruinoso.

El problema es fácil. No se trata de determinar cuál debe ser nuestra actuación futura, sino de precisar si hemos de actuar o no. Y a la conclusión se llega, como he dicho, mediante ese cálculo de gastos e ingresos. Colocan entre éstos, los que se dicen bien enterados, las ventajas de figurar en el concierto europeo, y proclaman la necesidad de seguir allí por la existencia de compromisos internacionales. ¿Gentil argumentación! Los compromisos que se adquieren a espaldas del pueblo no tienen valor; figurar en el concierto europeo como portador de los instrumentos de música para no oír otra que la de las balas o la del dinero al huir del bolsillo, es harto necio o insensato.

He aquí mis declaraciones: un conjunto de vulgaridades, pero que suman las ideas de la mayor parte del pueblo español; bastante mérito tienen con ello. Y los señores hipercríticos, díganme si no son más magras que la de el «ilustre» expresidente del Consejo de ministros.

ANTONIO CORDOBA DEL OLMO.

HERMIDOS BRAGUERO ESPAÑA de D. J. Campos Médico Ortopédico 30 pesetas Lo mejor conocido. En Cuenca: Droguería San Julián, Calle del Agua, 22. En Madrid: Augusto Figueroa, 8.



LIENZOS CASTELLANOS

SEGOVIA

Un pintor italiano, cuyo nombre no recuerdo, llevó al lienzo una magnífica perspectiva Segoviana. Desde un crucero próximo a la ciudad, tomó la vista de la catedral, majestuosa; del alcazar, arrogante; de las viviendas, expectantes y monótonas; de la vega, sombría y profunda. Tenía todo ello -- lo recuerdo perfectamente -- un colorido encantador; nada de cielo azul y tierra parda, que en esto de la pintura castellana va resultando un lugar común; el paisaje era una mezcla de prusia, grana y sepia, con tintes de un verdor primitivo. Y las pretensiones del lienzo iban más allá de lo corriente; la idea que reflejaba era la de una ciudad muerta y medioeval, al mismo tiempo que la de una apoteosis; allí las casas en actitud expectativa y la catedral con sus campanarios como ojos que miran a la llanura, se bañaban de una luz cantarina que bajaba en abundosos raudales de un cielo rasgado entre nubes multicolores... Comola transfiguración.

Ocurre con frecuencia que el Arte, la Literatura, en sus representaciones de la naturaleza, bien de propósito, bien por defectos de procedimiento, nos dan una nota falseada de la realidad. Así, la Segovia que yo he visto no es la del lienzo que producía arrobos al aficionado; pero no por esto lo real es menos interesante y notable que su misma idealización. Por eso Segovia encanta por sí misma sin necesidad (lo que sería una vana pretensión) de vivir la Segovia del

Alcalde de Ronquillo; como Toledo, por sí mismo también, fascina, aunque no se conozcan los romances de Zorrilla y el Duque de Rivas.

Segovia es hermana gemela de Toledo. El mismo ambiente, la misma profusión de estilos se advierte en la patria de Juan Bravo que en la de Padilla; su plaza mayor es un Zocodover con ligeras modificaciones; su calle de San Martín, estrecha, animada y pintoresca, es como la calle Ancha de Toledo. Podríamos citar más: la catedral, sobre todo en sus perfiles interiores es muy semejante a la metropolitana, las casas particulares, con sus patios platerescos, son tan abundantes como en Toledo. Segovia tiene una vega, con un río circundante, grandes fosos y extensos arrabales muy notables por sus iglesias y sus puertas. Toledo también. Segovia tiene un alcázar; Toledo también. Segovia tiene una academia militar; Toledo tiene otra.

Hay algo que es segoviano y nada más que segoviano: el acueducto. A Segovia la conocemos por eso; por su acueducto; tan congenito con ella, que hasta principalmente le sirve de escudo; tan popularizados, que hasta en las estampas del chocolate lo vemos de niños.

Hay algo sin embargo que es de Toledo y no de Segovia, y es el sentido artístico de las gentes. En Toledo hasta los chicos saben cuanto bueno guarda su ciudad; en Segovia existe para esto una ignorancia absoluta y nadie puede dar al turista la menor noticia de nada. No poco habrá influido tal carácter en el estado de sus edificios, un tanto alterados, como consecuencia del abandono y de las restauraciones absurdas; es raro en Segovia el patio plateresco que se halla completo, pues casi todos están mutilados; sus templos románicos, notabilísimos y numerosos, tienen adiciones feas y vulgares, que ni aun se puede predecir su estilo; la catedral, de un gótico decadente, pero esbelta y elegante, ostenta una puerta granítica estilo renacimiento, que es una blasfemia; y así muchas más.

Pero todo esto, por muy verdadero que sea, ni quita encanto ni mérito a lo que de Segovia nos queda, que es mucho. Al fin y al cabo, todo tiene en Segovia disculpa, ya que los incendios y ciclones han sido las mas de las veces las causas del deterioro, no como en mi pueblo, donde según tengo entendido la ignorancia, el caciquismo y la avaricia van a acabar hasta con las piedras de la calle.

Dos palabras, para terminar. Nada digo de los monumentos en particular, por que son innumerables y porque me creo incompetente para hablar de ellos. Lo que sí diré es que Segovia es una ciudad museo y que lo mismo aquí que en Toledo, si es que el Estado quiere fomentar los estudios artísticos, o debían procurarse medios económicos a los estudiantes para ello, o debían establecerse academias o facultades en la materia, para estudiar de cerca y en la realidad los restos artísticos, lo que es mucho más provechoso que estudiarlo en un aula sombría de la Universidad y aun que en un museo de Madrid. El aficionado puede allí saberlo: todos los estilos: el románico (iglesia de San Martín, Las Trinitarias, etc.); el ojival (Catedral, monasterio del Parral, etc.); el romano (acueducto); renacimiento (Palacio episcopal); plateresco (numerosas casas y patios); barroco (retablos de las iglesias, puertas de la Fuencisla, Madrid, etc.).

PABLO SIERRA Madrid- Octubre de 1921.

Auto-Transporte Conquense

Transportes por Auto-Camiones Se admiten cargas de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofes dentro de carretera.

FELIX SAIZ Fábrica de Harinas

Crónica de Sucesos

Huete. -- Al vecino de Cuenca, D. Felipe Barrojo le han sido sustraidas veinticinco pesetas en billetes del Banco de España, ignorándose el autor o autores.

Coaliciones. -- En Villalba de la Sierra han sido coalicionados los trabajadores del salto de dicho pueblo.

El parte del Juez municipal que instruye diligencias no consigna más detalles.

Ultima de la electricidad. -- Encontrándose en el domicilio del vecino de Buenache de Alarcón, el de Tevar, Andrés Fontangas, sufrió una descarga eléctrica a consecuencia de la que falleció instantáneamente.

Una denuncia. -- En el Juzgado de Motilla ha presentado denuncia el vecino de Alarcón, Angel Torosa, con motivo de supuestos abusos cometidos por el Recaudador de contribuciones Pedro Vuste, al embargar veinte reses de un ganado de su propiedad.

Una desgracia. -- En la bodega que en el Provencio tiene D. Manuel Castaño, ocurrió días pasados una lamentable desgracia.

El vecino del referido pueblo José Navas Casanovas, fué alcanzado por una máquina eléctrica trituradora de uvas, destrozándole el brazo izquierdo, habiendo sido necesaria la amputación del indicado miembro a la altura del codo.

Una rima. -- En San Clemente rieron por motivos que se desconocen, Juan Hellín, Escribano Requena Moreno y Emiliano Moreno, resultando herido el primero.

Las gracias de un perro. -- En San Lorenzo de la Parrilla que según se dice es propiedad del vecino de Cuenca, Antonio González, domiciliado en la calle del 15 de Julio número 29, hizo la gracia de morder a una caballería, y como esta diera una coz, alcanzó al niño José Gómez del Barco, que se hallaba próximo, causándole la fractura de una pierna.

SISTEMAS DE ALIMENTACIÓN DEL GANADO

Tres son los sistemas que se siguen para alimentar la ganadería: el pastoreo, la estabulación y el régimen mixto, que es combinación de los dos primeros.

El pastoreo, o sea la alimentación del ganado al aire libre, es el procedimiento seguido para la inmensa mayoría de la ganadería nacional (D. CELEDONIO RODRIGÁNEZ, Prados arbóreos; y de las notables Memorias publicadas por el Cuerpo Nacional de Ingenieros Agrónomos, por el Instituto Geográfico y Estadístico, sobre la ganadería española y la producción forrajera de nuestro país, y por el Cuerpo Nacional de Ingenieros de Montes acerca de la producción de la zona forestal de utilidad pública de España, se deduce que el régimen de pastoreo es generalmente empleado en la alimentación de nuestra ganadería, según expusimos al estudiar la producción forrajera de la zona forestal, practicándose principalmente en las provincias extremeñas, andaluzas, castellanas, catalanas, manchegas y aragonesas, el sistema mixto, pues el exclusivamente de estabulación es muy poco seguido en nuestro país, tiene lugar particularmente en las provincias gallegas, en Asturias y región de Levante, en las Vascongadas y Navarra.

Mucho se ha discutido acerca de las ventajas de la estabulación sobre el régimen de pastoreo, sistema en el que hemos obtenido nuestros famosos caballos, admirables por lo bien que soporran las privaciones y climas extremados en relación con los caballos criados bajo el método de estabulación o mixto, y

nuestras remembranzas toradas, convirtiéndose por cuantos han tratado esta materia, que es preferible la estabulación o sistema mixto sobre el de alimentación al aire libre, si bien aquella requiere que los establos, cuadras, apriscos, etc., reúnan las debidas condiciones higiénicas, que la limpieza sea esmerada para evitar el más fácil desarrollo de las enfermedades contagiosas, y su propagación, por las dificultades de desinfectar los locales, que el suministro de los alimentos sea asiduo y regular, etcétera; todo lo cual requiere ciertos complementos, aparte los necesarios para saber apreciar los productos que el mercado suministra, y el método de racionamiento más adecuado para cada clase de ganado, dado su período de crecimiento y fin militar que se desea obtener.

En el sistema de pastoreo, los animales están en libertad para buscar en el pastadero su alimento, que es el más natural e higiénico, sobre todo para los animales jóvenes, por la facilidad de elegir las hierbas tiernas más apropiadas para su estómago y dentición incompleta y practicar el ejercicio necesario para el desarrollo de sus músculos; reprochándose, principalmente a este sistema, que no es siempre el más económico por la mucha hierba que se destruye y pierde, porque sustrae mucha superficie al cultivo, y a la producción más intensa de toda clase de cultivos, porque se somete al ganado a largos períodos de hambre y breves de hartura, que siempre son peligrosos y a veces mortales, porque se precisan grandes superficies para lograr la alimentación del ganado, etc. Hoy se evitan parte de estos inconvenientes en los países que se cuidan debidamente de proveer de abundante alimento a la ganadería, mejorando y aumentando la producción herbácea de los pastizales y reglamentando su aprovechamiento proveyéndose de forrajes y heno para los días o períodos de tiempos en que no se practica el pastoreo, etc.; esto es, combinando este sistema con el de estabulación.

Dentro del sistema de pastoreo, se distinguen varios métodos: el de «trasmancancia», muy empleado antiguamente en nuestro país, y en el que la ganadería se traslada de unas regiones a otras en busca de alimento, hoy se practica en las provincias de León, Soria, Cuenca, Teruel, Segovia, Burgos, etcétera, adonde acude la ganadería en verano para aprovechar los pastos de las montañas y desciende en invierno a las provincias extremeñas, andaluzas, manchegas, etcétera.

El método de «trasterminación», se considera más ventajoso que el trashumante, donde el ganado encuentra parte del año el alimento en su región o término y el resto de los inmediatos o no lejanos, y por último, el método «estante», en que el ganado vuelve por la noche al aprisco o establo, y es de los tres métodos el más beneficioso, porque se aprovecha mejor los estiércoles, leche, etcétera, porque la vigilancia es más activa y constante.

Los animales sometidos a estos dos últimos métodos adquieren más particularmente la característica del terreno donde pastan por la continuidad con que se verifica.

De todos los sistemas de alimentación indicados, el más empleado y generalmente seguido en todo el mundo es el régimen de pastoreo.

E. González Vázquez.

(De la notable obra recién publicada: Alimentación de la ganadería y los pastizales españoles).

LA BANDERA NEGRA

El gran Tamerlán, khan o rey de los tártaros, fué el primero que en el siglo XIV empleó la bandera negra. Este rey sanguinario, cuando tenía situada una ciudad durante algún tiempo y sus habitantes no se rendían, mandaba izar una bandera negra en su puerta para proclamar que había pasado el tiempo de espera y que iba a proceder a la destrucción de la ciudad. Según todos los datos recogidos, parece ser que no se había empleado antes de aquel tiempo.

Sigue elevándose al precio de los vinos franceses, habiendo llegado a ser en algunas clases esta elevación hasta siete francos en hectolitro.

La cosecha en Francia presenta las mismas características que en España: escasas y malas.

Nombres. — Por la Sala mixta correspondiente de la Audiencia territorial de Albacete, se han acordado los siguientes nombres:

Juez municipal de Buenache de la Sierra, D. Juan Real Villar.

Juez municipal de Iniesta, don Pedro Gómez Ruipérez.

Juez municipal de Valera de Arriba, D. Francisco Contreras Collado.

Juez municipal de Yémeda, don Avelino Arnao Gandía.

Juez municipal suplente de Alcalá de la Vega, D. Pedro Collado García.

Juez municipal suplente de Olivares del Júcar, D. León García Sánchez.

Fiscal municipal de Tejadillos, D. Juan Rojas Valiente.

Fiscal municipal suplente de San Clemente, D. Miguel Albada-lejo Chillarón.

Instrucción Pública. — Al alcalde de Las Mesas se le participa, para conocimiento del interesado, aprobación del voto de gracias que otorgaron al Maestro, se le dice haber visto con gusto el trabajo que en la Escuela se realiza y se autoriza la implantación de la sesión única para el alumno gracias a lo elevado de la matrícula y siempre que previamente se comuniquen las condiciones de que se implanta.

— Participando a la Dirección general, que la Maestra de Montalvo no tiene casa-habitación.

A los efectos de la clausura de la Escuela se traslada al Director general comunicación del Alcalde de Valdemoro del Rey diciendo que se ha proporcionado a la maestra habitación decente y capaz.

— Al alcalde de Torrecilla se le dice que, a los efectos del expediente solicitando la construcción de un edificio escolar, diga si se compromete el Ayuntamiento a dejar la casa-habitación del maestro en buenas condiciones mediante determinadas obras.

— A informe de la Junta local de Olmedilla de Eliz reclamación del maestro sobre malas condiciones del local-escuela.

— A informe de la Junta local de San Clemente instancia de la maestra doña Carmen Arribas en la que solicita la directora de la Catequesis la cesión del local escuela en los días festivos para sesiones cinematográficas de carácter educativo.

Bajas. — Por el Gobierno militar ha sido remitida la siguiente relación de soldados conquenses muertos en la actual campaña: Marcelino Valle Soria, de Landete, batallón de Chiclana; Ezequiel Fiel Recuenco, de Ribagorda, batallón Segorbe; Juli Feyoro Garrido, de

Torrejoncillo, Gerardo Adillo Martínez, de Valdemeca, y Cayo Moya, de Villar del Horno, del batallón de Chiclana.

De regreso. — Se encuentran en esta capital, donde pasarán una larga temporada, nuestro querido amigo D. Francisco Cano Roncero y familia.

Aclaración. — En la reseña que insertábamos en nuestro número anterior de nuestro corresponsal en Minglanilla, se olvidó hacer constar que, en la función teatral, trabajó con extraordinario primor la señorita María Peñarubia, la cual desempeñó el papel de gitana con la gracia desenfadada de una cañi auténtica.

Telegrama. — Por el señor alcalde de Alcázar del Rey, se ha dirigido al ministro de Fomento el siguiente telegrama:

— Por acuerdo de este Ayuntamiento me dirijo a V. E., exponiéndole que, de no tomar las medidas el Gobierno para evitar la baja en los trigos de producción nacional, se avecina una situación para la industria agrícola que no podrá soportar, causando la ruina del país. Si el Gobierno estuvo atento a dictar disposiciones encaminadas a que no subiera con exceso el trigo, también debe estarlo para evitar que su precio baje en forma que ocasione la muerte del agricultor. Al agricultor todo le cuesta caro y sus productos están despreciados. Urge, pues, que se dicten disposiciones para que el productor pueda vender el trigo por lo menos a 50 pesetas los 100 kilos.

Aplaudimos la actitud del pueblo de Alcázar del Rey, que es por cierto uno de los mejores administrados de la provincia, y esperamos que los demás pueblos secunden esta actitud enérgica. Otra situación sería la de los labradores si en vez de dedicarse a política menuda y a vender el voto al que se lo paga mejor en tiempo de elecciones, hicieran verdadera política agraria, llevando a las Cámaras verdaderos mandatarios suyos, y no como ahora a quienes no les liga con la tierra vínculos de ninguna clase.

Una tiente. — El 25 del mes anterior y en la finca que posee el señor marqués de Melgarejo en Barchín del Hoyo, se ha verificado una tiente de reses bravas de la ganadería que dichos señores tienen en Nabodres. Se tentaron 47 novillas y 39 becerros perfectamente seleccionados.

Se hervaron más de cien reses bravas.

Al acto asistieron, entre otros, además de los señores marqueses y familia, muchos amigos y entre otros el distinguido sporman don Manuel de la Barrera.

La tiente fué dirigida por los conocidos matadores de toros, Pablo y Marcial Lalanda.

Todos los invitados fueron como siempre espléndidamente obsequiados por la familia del señor marqués.

Para la próxima temporada tienen ya preparadas unas cuarenta

corridas de hermosa lámina y muchas arrobas.

Enhorabuena al señor marqués de Melgarejo.

Partición de mano. — Por D. Lucio Chamón, conocido propietario e industrial de esta capital ha sido pedida la mano de la elegante y simpática Srta. Pura Moreno, hija del hacendado D. Julio, de San Lorenzo de la Parrilla, para su hijo Constantino, acreditado comerciante de esta plaza. Su enlace se efectuará en breve.

Necrología. — En Ceuta ha fallecido el soldado del regimiento de Infantería de Saboya Alberto Perales García. A sus padres, residentes en Cañaveras, damos nuestro más sentido pésame.

— El día 31 se ha cumplido el primer aniversario del fallecimiento de D. Celestino López Navarro, padre de nuestro querido amigo D. Benito López Chust, profesor de Dibujo de este Instituto, a quien sinceramente acompañamos en su justo dolor.

Prigo. En esta ciudad se ha inaugurado el día 30 la estación telegráfica recientemente concedida por el Gobierno. Presidió la ceremonia el alcalde D. Juan Molina de la Torre, concurriendo mucho público y resultando el acto lucidísimo.

PAGINA JURIDICO MUNICIPAL

CONSULTAS

PATERNIDAD Y FILIACION

154. Filiación legítima. — Madre casada en segundas nupcias al mes de quedar viuda. — Don A. estaba casado con Doña B.; aquel falleció en 9 de Agosto de 1901, y Doña B., hallando el precepto del inciso 2.º del art. 45 del Código civil, se casó en 8 de Septiembre de dicho año de 1901 con Don C. En 15 de Abril de 1902 o sea después de los 180 días siguientes a la celebración del matrimonio de Don C. y Doña B., y antes de los 300 días siguientes a la muerte de Don A., por la cual se disolvió el matrimonio de éste con Doña B.) ésta dió a luz un hijo, D. Es de advertir que ni D. A. ni D. C. estuvieron incapacitados físicamente para tener acceso con Doña B. en los primeros 120 días de los 300 que precedieron al nacimiento de D.

Ahora bien: en virtud de tales antecedentes, ¿de quién se ha de presumir hijo legítimo D., de Don A. o de Don C.?

Creo que el Código no ha previsto este caso; pues haciendo aplicación del art. 108, lo mismo cabe presumir que es hijo de uno que de otro. Y como quiera que la costumbre no ha reglamentado tal caso concreto, ni son de aplicar los principios generales del derecho formulados en el Tit. XXIV de la partida etc., y a los cuales hace referencia el art. 6.º, ¿en que habría un juez de fundar la sentencia que dicta se en el litigio que se promoviese?

Contestación. — El problema que se plantea en la anterior consulta es de

El Financiero. — Esta importante revista de Madrid, inserta en su último número interesantes artículos de hacienda, banca, seguros, ingeniería, agricultura, etc. Oficiar en Madrid, Paseo de Rosales, 62, y delegado en Cuenca, Don Enrique Tauler, D. Mariano Catalina, 37.

Los diarios más antiguos

En los tiempos de Thoutinés III, que reinó en Egipto 1750 años antes de la Era Cristiana, existía un «diario» que aparecía en Memphis.

Bajo el reinado de Amaris, después de la invasión de Nabucodonosor, apareció el «Diario de la corte». Estaba ilustrado con dibujos muy libres y costaba bastante caro.

En Roma, los ciudadanos leían las «Actas Diurnas», cuyo origen data del año 694.

El primer diario francés fué la famosa «Gaceta de Francia», fundada por Renandot en mayo de 1651, y que se publicó sin interrupción hasta 1792.

Rogamos a los que reciban EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico a su procedencia.

mero hecho y de carácter médico legal. Todo él, en nuestra opinión, depende de las conclusiones que la ciencia médica pueda suministrar al juez acerca de la edad intra-uterina del feto y de los signos característicos del parto prematuro o del normal que la madre presentare en el momento del alumbramiento, y no de su propia declaración, porque no tiene valor alguno para decidir la cuestión, aunque siempre debiera ser oída.

Aun suponiendo que el primer marido de Doña B. hubiera podido engendrar en el mismo día de ocurrir su muerte, y esto se podrá rechazar o admitir atendiendo a la clase de enfermedad que dicho señor padeciera y demás circunstancias de hecho para ser suyo el hijo había de llevar (este cuando ocurrió su nacimiento ocho meses y diez días en el claustro materno. De modo que si en el feto no ocurrían los caracteres físicos que la ciencia determina como indispensables para el de todo tiempo o el de más de ocho meses, la conclusión suministrada por la prueba facultativa podrá servir de base a una convicción judicial favorable a la paternidad del segundo marido.

Solo siendo de siete meses o de menos de este tiempo el feto que dió a luz Doña B., deberá llevar el apellido de don C.

Si este examen médico-legal y el de la parturienta no se hizo oportunamente, si no hay medio alguno de demostrar la existencia de los datos que la ciencia reclama para penetrar en los arcanos de la vida intra-uterina del embrión y del feto, en ese caso el juez carecerá de base para decidir sobre materia tan delicada y deberá

obrar con la mayor prudencia para no comprometer su autoridad con declaraciones jurídicas fundadas en presunciones poco seguras.

Tirada de EL MUNDO 1.000 ejemplares.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones hechas desde el 18 al 31 del actual.

NACIMIENTOS

Angustias Cortina García, de Alvaro y Patrocinio; Antonio Antón Pozas, de Petra Antón Pozas; Isabel López Rada, de Eulogio y Santiaga; Leonor Cervera Rincón, de la acogida en el departamento de maternidad núm. 520; Hilario Muñoz Olivares, de Pedro y Norberta; Mario Jiménez Añino, de Policarpo y Eugenia; Iluminada Fuentes Olmo, depositada en el Torno de la Casa de Beneficencia el día 25 de octubre pasado; Daniela Cóllega Martínez, de Apolonio y Anita; Matilde Fernández Rodríguez, de José y Pilar; Pilar Yunta Carretero, de Antonio y María; Jesús Royuela Urefia, de Florencio y Nieves; Vicente Ibañez García, de Eduardo y Elena; María de las Angustias Basauri Muñoz, de Victoriano y María; María de la Esperanza Vicenta Guadalupe Muro Charfolé, de Juan y Concepción; Amparo Nohales Hortelano, de Felipe y Antonia; Angel Serrano Olivares, de Víctor y Benita; Pablo López Estival, de Julio y María.

MATRIMONIOS

Eugenio de la Cruz López, de 26 años, con Lorenza Regidor Cano, de 24; Virgilio Amo de la Rosa, de 23, con Valentina Visier Temprado, de 24; Mariano Herráiz Ballesteros, de 40, con Dionisia Porras Gómez, de 36; Florentino Soria Martínez, de 25, con María Sevilla Martínez, de 22; Pedro Polo Martínez, de 26 años, con Timoteo Real Pérez, de 21; Justo Culebras Culebras, de 27, con Encarnación Fernández Martínez, de 24; Esteban Moya Gordo, de 26, con Solera Hidalgo Fernández, de 20; Joaquín Lozano Herriega, de 26, con María Abarca Zángara, de 25.

DEFUNCIONES

Pascuala del Río Torrecilla, de 58 años; Aniceto Villanueva Martínez, de 50; Concepción Cañas Valero, de 61; Francisco Cano Portilla, de 10 meses; Anselmo Guerrero Calle, de 74 años; María García Alguacil, de 79; Fernando Sáiz Martín, de 4 meses; Rafael Rubio Santa Cruz, de 31 años; Amparo García Simón, de 5 meses; Plácido Torrecilla Blanco, de 72 años; Pilar Antonia Martínez Cruz, de 4 meses; Juan Aranda Magro, de 20 meses, y Teresa Izquierdo García Plaza, de 59 años.

CUENCA: TIP. F. VIEJOBUEÑO

No se devuelve la colaboración espontánea, ni se mantiene en ningún caso correspondencia acerca de ella.

Folleto de EL MUNDO (44)

Cuentos y Narraciones

LA MUERTE PASA

— Tu padre no ha vuelto aún — le dijo. — Salí con Enriqueta y el mecánico en el coche nuevo. Corre, corre por Dios a buscarlos.

Pero, querida mamá, no comprendo ese temor... ¿Qué es lo que te pasa? Tranquillízate; dentro de un momento estarán aquí.

— No, no; estoy segura de que les ha pasado algo... Yo conozco a tu padre, es puntual siempre.

— Bueno, ¿y qué?

— Que salgas en su busca... Es muy fácil, pues no hay más que un camino... Te lo suplico; no puedo vivir con semejante incertidumbre...

— Esperemos un poco.

— No, en seguida; te lo mando.

Pablo no tuvo más remedio que ceder. Se había puesto el sol, y la sombra de la noche luchaba con la mortecina claridad del día. Pablo forzó la marcha, tenía hambre, y aquel inesperado paseo, que retrasaba la hora de comer le contrariaba mucho.

Además, a pesar suyo, se sentía sugestionado por el terror de su madre, y a veces sentía como un vago presentimiento de hallarse, a una vuelta del camino, de manos a boca con

el horrible espectáculo que aquella había evocado.

— ¡Qué tontería! — decía a sí mismo — Claro que los encontraré; pero detenidos por una «panne» cualquiera, y ellos serán los primeros en reírse de nuestros estúpidos temores.

He aquí una vuelta. Apuesto a que los verá a trescientos metros de distancia... Pongamos trescientos metros; pero ni uno más.

La vuelta del camino describía un arco de círculo hacia la izquierda, y Pablo giró rozando el talud.

En aquel momento, otro automóvil, que corría en sentido opuesto a gran velocidad, cogió también la vuelta del camino.

El joven apenas tuvo tiempo para reconocer a su padre. El choque fué espantoso. Los dos coches se precipitaron uno contra otro y volaron hechos añicos, pulverizados.

No se oyó un grito ni un lamento.

Por la inmensa planicie, en la obscuridad de la noche, pasó la muerte silenciosa.

Un ave de rapiña planó por encima de los cuatro cadáveres.

Poco después los insectos de la noche empezaron a decir sus rumores en la paz de los campos y del espacio...

Mauricio Leblano

LA EXPERIENCIA

NARRACION CASI FILOSOFICA

José Echegaray

Don Tomás Barrientos era persona de juicio y de prudencia. Nunca tomaba resolución alguna sin meditarla largo rato y sin pesar antes las ventajas y los inconvenientes en balanza de precisión.

No, hombre precipitado no lo era don Tomás. Y no se flaba de su razón, ni de sus impulsos naturales, ni de su instinto, sino que pesaba y medía las cosas y las contrarrestaba en la experiencia propia y en la ajena.

A la experiencia le profesaba don Tomás Barrientos culto respetuoso.

En lo pasado decía él que estaba escrito lo porvenir, y que allí debía buscar todo hombre las reglas de su conducta.

El raciocinio a priori era engañoso, propio solo de idealistas insustanciales y de los viejos siglos de la Metafísica.

Y así él, siempre que había de tomar una resolución en asuntos de cierta importancia, buscaba en su memoria o en los apuntes de su diario algún caso análogo, y en él tomaba enseñanza, y por sus enseñanzas se decidía a ejecutar tales o cuales actos.

Pero como el diablo es travieso y a quien más le gusta atormentar es al hombre prudente,

la experiencia le solía dar soberanos chascos a don Tomás Barrientos.

Vaya de ejemplos: Llegaba el 15 de Octubre, y el diario le decía que el día 15 del Octubre anterior, había hecho frío, y que por no llevar ropa de invierno había cogido un terrible catarro que a poco más se gradúa de pulmonía.

Pues aunque el termómetro marcaba 18º a la sombra y algunos más al sol, don Tomás vestía de invierno, mediante cuya precaución sudaba más del justo y se acataba también.

Pero no por esto perdía confianza en la experiencia, porque observaba que el año anterior había sido bisiesto y que el corriente no lo era, con lo que corregía de este modo el precepto experimental: en los años bisiestos hay que ponerse ropa de invierno el 15 de Octubre; cuando no lo son, hay que consultar el termómetro.

En el orden moral, también sufrió algunos desengaños. Le prestó a un amigo 6.000 reales sin recibo, y el amigo se los negó.

De donde dedujo él esta regla experimental: no se debe prestar nada a los amigos sin el recibo correspondiente.

Pero le acompañó en cierta ocasión hasta la puerta de su casa otro amigo de los más íntimos, y como en aquel momento empezase a llover, le pidió prestado el paraguas.

Y don Tomás, acordándose de la regla que se había impuesto, le dió el paraguas, sí, pero le exigió que subiese y le extendiera un recibo.

LOECHES

PURGANTES DEPURATIVAS
ANTIBILIOSAS

Sales naturales de «La Margarita en Loeches»

AGUA MINERAL NATURAL

PERGASTE DEPURATIVA

BALNEARIO

Jardines, 15, Madrid

15 Junio a 15 Septiembre. Especialidad: Piel Higado, Aparato Digestivo. 60 años de Clinica

CONSULTORIO JURÍDICO-MERCANTIL
ABOGADO-DIRECTOR
César Huerta

ASUNTOS EN QUE INTERVIENE ESTE CONSULTORIO

Reclamaciones económico-administrativas. — Pleitos y asuntos eclesiásticos, civiles y penales, mercantiles y contencioso-administrativos. — Quiebras y suspensiones de pagos. — Testamentos y abintestatos. — Igualatorio jurídico. — Cumplimiento de exhortos. — Consultas. — Redacción de documentos privados.

Pidanse las Circulares explicativas de este Consultorio que se envían gratuitamente. Se admiten asuntos en los Juzgados de Belmonte, Calete, Cuenca, Huete, Motilla Priego, San Clemente y Tarancón.
Consultas: de palabra, 5 pesetas. Por escrito, de 15 a 25, según su extensión y dificultades.

En caso de convenir al cliente, los honorarios se determinan con antelación.

Calderón de la Barca, 12 y 14. — Teléfono núm. 59.
CUENCA

Para engordar cerdos

Se trata de un maravilloso invento moderno, importantísimo para los ganaderos y labradores así como para quienes tengan algunos animales y deseen engrasarlos, tenerlos lustrosos, sanos, fuertes y libres de enfermedades. Este invento recibe el nombre de

POLVOS - DINAMO
(Marca registrada)

Fijarse bien en el nombre y no confundirse con otros polvos que ofrecen a precios más baratos algunos comerciantes, son una burda imitación que debe rechazarse. Con una cucharada de POLVOS-DINAMO que no llega a valer cinco céntimos, mezclada en la comida de los animales, se obtienen resultados rápidos y sorprendentes, sobre todo en cerdos cuyo peso llega a ser enorme y el tocino exquisito de la mejor calidad. Léase el prospecto explicativo que llevan los paquetes. Los POLVOS-DINAMO se venden en paquetes cerrados de 1 kilo a 3.75 pesetas y de medio kilo a 2 pesetas. Todos los paquetes deben estar cerrados y atados con una cuerdecita que se cruza en los extremos y llevan escrito el nombre POLVOS-DINAMO (marca registrada). Los POLVOS-DINAMO se venden en todos los comercios de comestibles y en las Farmacias y Droguerías bien surtidas de España y América.

Depósito en Madrid: E. DURÁN (S. en C.) Mariana Pineda, 10. — Principales puntos de venta en la provincia: Farmacia y Droguería de Montero, Cuenca. — Farmacia y Droguería de Gimeno, Huete. — Farmacia de Madero, Tarancón. — Alfofín Alfaro, Ledaña. — José Riera, Valverde del Júcar, etc. etc.

ACADEMIA - PENSIÓN PALAFÓX
CABALLEROS 17. — CUENCA
Director: DON ANTONIO BENÍTEZ, Farmacéutico

Grandes reformas. — Competente profesorado. — Abierta todo el año. — Sección especial para señoritas. — Resultado brillante en todos los exámenes. — Esta Academia es la más antigua de Cuenca.

Reglamentos y noticias pidanse a su Director

ACNÉS EXZEMAS REBELDES ALOPECIAS

y casi todas las enfermedades de la piel CURAN con las irradiaciones

ULTRA-VIOLETA

de la lámpara de cuarzo de BACH BYE EUSTON

Resultados idénticos a los obtenidos por la lámpara de «Kromayer» utilizada por los especialistas en Dermatología

Gabinete de irradiación de D. ANTONIO ACERO. Calle del Dr. Chirino, 1. 1. CUENCA (De 1 a 6).

Literatura y experiencias técnicas para los compañeros médicos que deseen conocer este nuevo procedimiento.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios. — Establecida en París, en su Palacio, 9 Place Vendôme

FUNDADA EN 1828

SINIESTROS PAGADOS PRIMAS COBRADAS EN
desde el origen de la Compañía AÑO 1918
Frs. 551.000.000 49.915.000 Frs.

Delegación General para España: Madrid, Espoz y Mina, 1 (Puerta del Sol)... Subdirector en Cuenca: Enrique Patrón, Mariano Catalina, 2.º, pral (Autorizada por la Comisión Gral. de Seguros, bajo la responsabilidad de la Compañía. — Diciembre, 1918.

VINOS DE MESA DE VIRGILIO MONTES

EN ESTE ALMACÉN

establecido por el cosechero en Cuenca calle de E. Sánchez Vera 31, frente al teatro de La Fraternal y en la entrada del Parque se venden desde una arroba vinos puros de 13 a 11 grados de riqueza alcohólica natural y de fino bouquet.

COMERCIO DE TEJIDOS Y PAQUETERIA
LAS TRES B B B
CASA DE ABILIO

GRANDES SALDOS DE TEJIDOS :: BARATO PERMANENTE
Esta casa es la que vende a precio más reducido en toda la región

MINGLANILLA — (CUENCA) —

HOTEL DE EUROPA
DE JOSÉ SÁNCHEZ RIVERA, 2
Frente a la conmemorativa casa de don Julio Echea
VALENCIA

La Confianza

Nuevo almacén de muebles de Juan Julián González, Herrero, 12, Cuenca. Surtido completo y económico en camas, comedores, sillas, armarios y demás muebles de uso corriente y de lujo. Exposición de muebles con entrada libre para todo el que desee informarse de ellos y condiciones.

Manuel Rodríguez

Venta de granos, semillas, palpa blanca, vinos y aguardientes.
Mariano Catalina, 60 CUENCA

Don Luis Chiva
Veterinario esta. — do en Minglanilla

Garantiza el tratamiento curativo de las enferas crónicas en el caballo y demás animales domésticos

SANTAMARÍA presenta lo más moderno en
Sombreros y Gorras
MARIANO CATALINA, 22
— CUENCA —

“La Amuebladora,”
DE FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despacho, comedores, alcobas y sillas. Colchadas, divanes y tapicería Centros y percheros. Muebles de fantasía y última novedad.

NO EQUIVOCARSE:
Esta casa no tiene sucursales | Almacén y despacho:
Calderón de la Barca, 18
Talleres: Puente de Palo — Cuenca

PENSIÓN MARTÍ
a cargo de Emiliano Real

Antiguo dueño del Hotel Europa
Excelentes habitaciones. — Trato esmerado. Hay ascensor. — Ruzafa, 5.
Encima del Teatro y Café Martí — Valencia.

Nueva Casa de Viajeros
de

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población. — Servicio esmerado. — Precios económicos. — Amplias habitaciones.
Plaza de Cánovas, núm. 13. CUENCA

RELOJERÍA
de L. Redondo
CUENCA

De Alemania, han vuelto a recibirse nuevas máquinas «RÁPIDAS CLAES» para hacer medias y se venden en la Relojería de Redondo a precios económicos.

Se mandan catálogos de Relojes, Óptica, Máquinas de hacer medias, de escribir, Gramófonos y objetos para regalos.

Perfumería de Vera. Productos Pecho, Higado, Poca-Cura, Emilian, G. J. Florada, Murguía, Piver, Guille Freres, Hombigant, Cuadrax, Dosiñ, Godi, D'Orsay, Guorlaing, Lavín, Danze, y todo lo que exista en el ramo de perfumería. Jabones de las mejores marcas, despacho de la Finísima Colonia, Royal Florida, Victoria de la casa Tomás y cajón de frascos en el caso.

Vende barato. No confundirse. Junto a las Máquinas Singer. Cuenca.

SE TRASPASA una Droguería bien montada, en buenas condiciones y se arrienda el local donde está instalada dicha Droguería. Para tratar, con el dueño, Luciano Rivera. Minglanilla.

Abonos completos RADIO-SOL
Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario. ¡Agricultores! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis.
Nitrato de sosa de Chile para abono de Primavera.

Federico Picazo
Depósito de venta: CUENCA Y TARANCÓN.

ALVARO MARTINEZ GARCIA
Fabricante de Abarcas de Goma

Ofrece a su clientela su nuevo taller en la calle de Calderón de la Barca, 8 (frente a Casa Canales), antes Cardenal Payá, núm. 1. CUENCA.

PARA CURAR o ALIVIAR LA
TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU

Pidanse en las farmacias

ASMÁTICOS
usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA el instante, por fuerte que sea

CASA PICAZO
:: CUENCA Y TARANCÓN ::

TEMPORADA DE INVIERNO 1921-22

Grandiosos surtidos en los ramos de Tejidos, Confecciones y Pañería

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos Terciopelos, Paños, Felpas, Caracoles y Rizos para abrigos de señoras y niñas.
DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS. — G. negros en pléza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños, en los colores y estilos de mayor fantasía.
SUGESTIVA SECCIÓN DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

Abrigos gabardina de gran actualidad

PARA CABALLEROS. — Preciosa y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.
PRIMERA CASA en Camisería. Corbatería y Genera. de punto.
Sastrería a la medida. — Cortador de primer orden

Vinos que se vuelven

o están expuestos a sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos se corrigen con el

VINICONSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.
Este producto es completamente inofensivo.
Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.
PRECIO: 14 pesetas el kilo, 7,50 el medio kilo.
Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Almirante, 19, Madrid. — Apartado núm. 6.
ARTROSAN, a base salicilato de sosa.
GLUCOSIL, medicación antidiabética.
NÚCLEO FERROL, reconstituyente de primer orden, del que se venden mensualmente miles de frascos.

¡AGRICULTORES!

Abonad con nitrato de sosa. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dediquen al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al Comité de Nitrato de Sosa de Chile.
Almirante, 19, Madrid. — Apartado núm. 6

Especialidades farmacéuticas MONTERO

MARIANO CATALINA, 48 y 50. — CUENCA.
NEUMONAL, a base de codeína, arrenal mental y sustancias balsámicas.
TOSFENOL, a base de medicamentos de origen vegetal, específico antifebri-ouiri por excelencia.
De venta en todas las farmacias de España. Depósito general en CUENCA FARMACIA MODERNA DE MONTERO.

CAMISERIA MADRILEÑA
DE Gabriel Barroca
28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28
Casa especial en encargos a la medida.
Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

“LA ESPAÑA,”
ALMACÉN DE COLONIALES
DE
Manuel Caballer
Mariano Catalina, 29, T. 5. — Cuenca